

地元の伝説の中には、

舟越明神社（鳥海柵跡南端にある石祠）に関する説話がある。源頼義・義家父子が貞任討伐の際、胆沢川が洪水で渡れなかつた。しかし、船に乗つた翁が現れ、渡してくれたことを不思議に思い、祭つたというもの。

まさしくこれは、神の力によつて鳥海柵の中に足を踏み入れることができた。通常では踏み入れることができなかつた、という側面を表している。

入れなかつた可能性がある。

力を受けた在席官人

と、危機感を覚えた受領官の対立であつた前九年合戦を、中央政府対エミシという國式に替え

たのは、時代の変化と正面から向き合うことを

暖昧化させた、都の貴族たちの限界だつたと思

う。

ついで、在席官人の力が、それほど強くなつていたことの表れだといふことだ。ここに対する根本的な原因があるといふことをお話しした

う話になつてしまつ。だからこれは、エミシの地で起つたエミシ対中央

政府という特異な事例であると話をまとめることで、落ち着きを得ようと

した都人の政治的認識の限界を示す事柄だと私は考へている。

VIII

「混血」強めた支配力

にどう対応するのかといふ話になつてしまつ。だ

最後に、安倍氏がエミシであったかどうかといふことに、触れなければ

ならない。

安倍氏の先祖が、中央下りの安倍氏ではなかつたのかといふ説をお話し

した。下向してきた貴族が、在席官人化してエミシの地を支配するようになったのだろうか。

入間田宣夫先生（東北大名譽教授）がハイブリッ

ド（混血）論を唱えて

いる。つまり、地元の有力者が、下向してきた中

央の官人を自分の一族に

取り込み、高貴化を図り、支配力の強化を目指したという考え方である。

下向してきた安倍氏が

勢力を築いたわけではなくて、エミシの有力者が

自分の娘と婚姻させて土

着させた。安倍氏といふ名前は、もしかすると

そうやって引きずり込まれたのではないか。これ

の確実な例は、安倍氏が

娘婿に迎えた藤原経清で

ある。

同様の例はたくさんあ

る。頼朝もそう。北条氏

が政子と婚姻を結ばせ

る。都下りの高貴な血を

自らの一族に引き込んで

いつ、より力を付けて

いこうとする方法である。

この地域に根差していく

た人々の実力を無視して、

都下りの人たちが新たに

一から力で作り出していく

ことにはほとんど不可能だつたのではないか。都下りの有力者を、エミシの有

力者と一緒に取り込んで

成立したのが、安倍氏だつたのではないかと考へ

たのではなく、基本的には

くといふことは、基本的には

不可能だつた。

ただ、それを証明する

資料は今のところない。

状況証拠なども合わせて、今後考へていかなければならぬことだと

思つてゐる。



大平聰宮城学院女子大教授

基調講演 大平 聰氏（宮城学院女子大教授）

「鎮守府胆沢城から鳥海柵へ」



宝暦風土記と安永風土記に源頼義・義家父子が勧請したと記されている舟越明神社石祠

鳥海柵を知る

金ヶ崎の国指定史跡

— 2014 シンポジウムより —

8